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Тенденции
новый вкус 
«Русского дара»
Компания PepsiCo после прио-
становки производства и  продаж 
в России Pepsi, Mirinda и 7UP рас-
сматривает возможности созда-
ния новых брендов. Уже презен-
тован напиток New Cola и  напит-
ки со вкусами апельсина и лимо-
на с  лаймом под  брендом Fruitz. 
Кроме того, компания планиру-
ет расширить линейку продукции 
под брендом «Русский дар». Кро-
ме кваса она, возможно, будет 
включать лимонады разных вку-
сов. Все напитки будут иметь аб-
солютно новую рецептуру, что ис-
ключит ассоциации с ушедшими 
брендами.

На  начало 2020  г. PepsiCo зани-
мала 5,2% российского рынка без-
алкогольных напитков. Лидером 
была Coca-Cola с долей 6,2%.
Обрусеет  
финская молочка
Финский молочный концерн Valio, 
проработав в  нашей стране более 
ста лет, продает российское под-
разделение производителю про-
дуктов питания «Велком». Ориги-
нальный бренд останется в россий-
ских магазинах, пока не закончится 
упаковка и не истечет срок годно-
сти продукции.

По  данным 2020  года, продажи 
российского подразделения Valio 
составляли около 5% от  глобаль-
ных продаж концерна. Оно произ-
водило сыры на собственном заво-
де в Подмосковье и на локальных 
 партнерских мощностях. В  том 
числе в 2020  году было запуще-
но производство детского моло-
ка на мощностях группы компаний 
«Галактика» в Гатчине.
игрушки в стандарте
В  Совете Федерации состоялось 
подписание подготовленной Рос-
стандартом перспективной про-
граммы стандартизации в  области 
товаров и услуг для  детей на  пе-
риод 2022 – 2027  гг. За пять лет 
планируется разработать впер-
вые или  пересмотреть 168 наци-
ональных и  межгосударственных 
стандартов, из них 154 на детские 
товары и 11 на  услуги для  детей. 
Документ включает разработку 
стандартов и на товары для детей 
с  ограниченными возможностями. 
Финансирование реализации про-
граммы предполагается из средств 
федерального бюджета, а также 
компаний-производителей.
Защита от граффити
Экспертный совет особой экономи-
ческой зоны в Петербурге одобрил 
к реализации новый инвестицион-
ный проект компании «БР-Инвест», 
которая намерена построить про-
изводство по выпуску листовых ме-
таллов, покрытых полисилазаном 
(инновационное покрытие, которое 
защищает поверхности от  корро-
зии, граффити и  воздействия уль-
трафиолета). Их  будут применять 
в интерьере и экстерьере архитек-
турных зданий.

Реализовать проект планирует-
ся на площадке «Новоорловская». 
Инвестору требуется земельный 
участок площадью 1 га, на котором 
разместятся два производствен-
ных и одно административное зда-
ние. Объем инвестиций в  проект 
составляет 564 млн рублей.
Вакцина с памятью
В  Санкт-Петербургском институ-
те вакцин и сывороток ФМБА Рос-
сии запущено промышленное про-
изводство вакцины от  COVID-19 
«Конвасэл». Препарат представля-
ет собой эмульсию для  внутримы-
шечного введения, после прививки 
у  человека начинается выработка 
специфического клеточного им-
мунного ответа и  фенотипа цен-
тральных клеток памяти.  Мощности 
института позволяют выпускать до 
2 млн доз вакцины в месяц.
Зооаптечка 
укомплектована
В Ломоносовском районе Ленобла-
сти расширяет выпуск инновацион-
ной продукции компания по произ-
водству современных вакцин для 
птицеводства «Авивак». Всего в 
России в 2021 году произведено 14 
млрд доз вакцин от  болезней жи-
вотных и 170  млн единиц фарма-
цевтических ветеринарных продук-
тов.
Кантеле сделают 
в Карелии
Соглашение на  изготовление ком-
плекта национальных музыкальных 
инструментов (кантеле-прима, кан-
теле-альт, пяти- и  десятиструнные 
кантеле) заключили Лодейнополь-
ский детский центр эстетического 
развития и  ансамбль песни и  тан-
ца Карелии «Кантеле». Готовые ин-
струменты будут переданы в  ло-
дейнопольский центр, где откроет-
ся кружок кантелистов.
Шины в деле
В Ленобласти состоялась сезонная 
акция по сбору покрышек для пере-
работки. Однодневные пункты сбо-
ра были организованы с  15 по  30 
апреля в Тосно, Волхове, Киришах, 
Волосове, Сертолове, Тихвине, Вы-
борге и Новоселье Ломоносовско-
го района.

Шины являются отличным 
 сырьем для  создания новых про-
дуктов. Например, резиновой 
крошки, которая использует-
ся для  изготовления спортивных 
и  детских площадок, в  дорожном 
строительстве и при производстве 
различных резинотехнических из-
делий.

наши бренды выходят из тени
Алла ЧеРедниЧенКО 
cherednichenko@spbvedomosti.ru
После того как из России 
ушел ряд зарубежных 
одежных компаний, некоторые 
отечественные чиновники 
заявили: рынок остается 
высококонкурентным 
и освободившаяся ниша долго 
пустовать не будет. Российские 
представители индустрии моды 
к этому готовы, но с оговоркой: 
многое будет зависеть 
от господдержки.
дьявол остался 
без Prada

По  данным Минпромторга РФ, се-
годня в  стране зафиксировано 
больше тысячи отечественных брен-
дов одежды, обуви и  аксессуаров, 
однако их популярность пока неве-
лика. До недавнего времени продук-
ция российских производителей на 
собственном рынке  легпрома зани-
мала всего 20%. Нынешние собы-
тия, разумеется, дают российской 
индустрии моды шанс выйти из заб-
вения. И  вполне возможно, что  в 
перспективе мы будем наряжаться 
в одежду из коллекций под маркой 
«Сделано в Петербурге».

Председатель городского коми-
тета по  промышленной политике, 
инновациям и  торговле Кирилл 
Соловейчик сообщил, что уже со-
ставлены списки освободившихся 
в торговых центрах помещений, а 
также дизайнеров, которые гото-
вы эти места занять и развивать-
ся. Эта работа будет поставлена 
на «системные рельсы», заверил 
глава комитета.

Наиболее  же активные дизайне-
ры действуют на  опережение са-
мостоятельно. На  конференции по 
«модному» импортозамещению в 
петербургском Доме журналиста 
была презентована новая петер-
бургская площадка, объединяющая 
российских модельеров. Централь-
ная галерея дизайнеров открылась 
в Северной столице в начале апре-
ля. Создатели галереи обещают, 
что в  ней будут появляться по  че-
тыре новые коллекции в  год. Все 
они должны быть выдержаны в пе-
тербургском стиле и отличаться до-
ступной ценовой политикой.

«Идея создания галереи про-
дукции местных дизайнеров ро-
дилась полгода назад, еще  до  со-
бытий на  Украине, — рассказыва-
ет директор по  развитию галереи 
 Патрисия Карагозян. — Мы прове-
ли исследование, которое показа-
ло, что десятки талантливых рус-
ских дизайнеров не имеют возмож-
ности заявить о  себе. Мы начали 

В 2021 году петербургские 
предприятия отгрузили текстильной 
продукции на 15 961 млн рублей, 
одежды — на 16 765 млн рублей.

За последние десять лет в России 
больше всего увеличилось 
производство женских нарядов 
(+132%) и форменной одежды (+126%).
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Упаковка станет золотой?
елена ШВАРц
От Минприроды поступило предложение расширить перечень 
товаров и упаковки, подлежащих утилизации после утраты ими 
потребительских свойств, а также внести изменения в нормативы 
утилизации отходов от использования товаров на 2023 – 2025 годы. 
Соответствующий проект постановления правительства РФ 
опубликован на федеральном портале проектов нормативных 
правовых актов.
Разработанный перечень дополнен 
товарами из 34 групп. В этом списке 
текстильные изделия (кроме одеж-
ды), ковры, белье, бумажная и кар-
тонная упаковка, шины, стеклянные 
зеркала, пластмассовые изделия, 
компьютеры и др. Также устанав-
ливаются новые долгосрочные нор-
мативы утилизации отходов от ис-
пользования товара или упаковки.

«Сегодня утилизируется толь-
ко 4,5% отходов, остальное на-
правляется на  полигоны для  за-
хоронения, — подчеркивает глава 
Минприроды Александр Козлов. 
— Вопрос создания системы ути-
лизации является приоритетным. 
Поэтому если бизнес не утилизи-
рует самостоятельно, то  он дол-
жен заплатить экосбор в  пользу 
государства, которое будет соз-
давать необходимые мощности и 
развивать систему обращения с 
отходами».

Представители бизнеса к  этой 

идее отнеслись скептически. По 
их мнению, принятие докумен-
та может привести к  двукратно-
му повышению стоимости отече-
ственных товаров, что  с  учетом 
нынешних экономических реа-
лий, мягко говоря, несвоевремен-
но. Ряд национальных отраслеви-
ков и ассоциаций производителей 
опубликовали свои комментарии 
к этому проекту.

Так, Ассоциация дистрибьюторов 
и  производителей электротехники 
«Честная позиция» (АЧП) считает, 
что реформа требует более вдумчи-
вого подхода. «Мы уже подготовили 
ряд предложений по внесению из-
менений в документы и готовы ак-
тивно подключиться к обсуждению 
системы РОП (расширенная ответ-
ственность производителя) по ути-
лизации, — говорит директор по 
маркетингу АЧП Анна Дружинина. 
— Если говорить об электротехни-
ческой отрасли, то под действия ре-

формы подпадают сразу две боль-
шие группы товаров: осветительное 
оборудование и кабельно-прово-
дниковая продукция».

По  оценке руководства АЧП, на 
территории РФ недостаточно пере-
рабатывающих мощностей. Кроме 
того, на рынке используется в том 
числе упаковка, которая не  под-
дается переработке, присутствует 
производственный брак, существу-
ют природные факторы, и все это 
противоречит характеру экологи-
ческого сбора. Таким образом, поч-
ти за  половину выпускаемой упа-
ковки необходимо будет безаль-
тернативно платить экосбор.

Обновленный документ предус-
матривает и  запуск электронного 
реестра с  указанием мощностей 
утилизаторов. Предприниматели 
уверены, что внесение сведений о 
товарах в систему ЕГИС УОИТ (Еди-
ная государственная информаци-
онная система учета отходов от ис-
пользования товаров) увеличивает 
риск остановки оборота продукции 
на рынке и создания дефицита со-
циально значимых товаров.

«Остается открытым вопрос, ка-
ким образом будут осуществлять-
ся сбор информации в этот реестр 
товаров и контроль полноты и до-
стоверности вносимых сведений 

при отсутствии информации о точ-
ном числе хозяйствующих субъек-
тов РОП, — комментирует Анна 
Дружинина. — Вводятся лицен-
зии на утилизацию отходов от ис-
пользования товаров 1 – 5-го клас-
сов опасности. Но каким образом 
будут выдавать лицензии на  5-й 
класс опасности отходов, к кото-
рому относится большая часть от-
ходов упаковки — бумага, картон, 
полиэтилен, гофрокартон и  т. д., 
тогда как действующее законода-
тельство практически не  регули-
рует этот класс отходов, на теку-
щий момент непонятно».

Коллег поддерживают предста-
вители Ассоциации производи-
телей шин. Против принятия про-
екта в  представленной редакции 
выступает и Ассоциация предпри-
ятий в  сфере радиоэлектроники, 
информационных технологий и 
инжиниринга.

Специалисты Российского со-
юза промышленников и  произво-
дителей (РСПП) также указывают 
на сложность реформы и  на  «от-
сутствие должного уровня адми-
нистрирования производителей 
уже имеющихся групп товаров и 
упаковки». Они предлагают учи-
тывать многолетний международ-
ный опыт, когда при  становлении 

института РОП показатели по ути-
лизации отходов вводились всего 
на несколько групп товаров и упа-
ковки (упаковка, электроника, 
масла, батарейки, шины), и  лишь 
после апробации механизма ад-
министрирования перечень объ-
ектов постепенно расширялся.

«Представленный проект по-
становления вместо выделения 
ключевых групп товаров и  упа-
ковки предлагает расширить су-
ществующий перечень товаров, 
при этом не представлено ни эко-
номического обоснования до-
кумента, ни  механизма контро-
ля новых субъектов регулирова-
ния. Между тем, в  соответствии 
с концепцией РОП, утвержденной 
в 2020 году, предлагалось устано-
вить целевые показатели на упа-
ковку, шины, электронику, бата-
рейки и нефтепродукты», — напо-
минают в РСПП.

Анализируя основные претензии 
производителей, можно сделать 
вывод: проект предусматривает 
установление нормативов утилиза-
ции, которых достичь невозможно, 
поэтому предприниматели будут 
вынуждены просто платить эко-
сбор. Его, очевидно, заложат в сто-
имость товаров, а в итоге мы полу-
чим очередной виток инфляции.

МеждУ ТеМ 
Пока отечественные бренды выбираются из забвения и присматриваются 
к торговым центрам, «Яндекс.Маркет» для локальных брендов запустил 
онлайн-универмаг РУМ. На этом ресурсе производитель может создать 
собственное уникальное пространство, оформить витрину в стиле сво-
его бренда, представить на ней свою продукцию. Сервис планирует до-
бавить новые функции для магазинов, чтобы небольшие компании могли 
развивать продажи еще эффективнее. В том числе они смогут размещать 
на своих  витринах «сторис».

На витрине этой платформы уже представлено более десяти локальных 
брендов. Это и верхняя  одежда, и летние платья, и аксессуары.

 сотрудничать с петербургскими ди-
зайнерами, но  когда политическая 
и экономическая ситуация в стране 
стала резко меняться, почувство-
вали, что это не только наше дело, 
оно нужно городу и стране. В итоге 
решили не ограничиваться рамками 
только Петербурга: сегодня в про-
екте принимают участие более 45 
отечественных модельеров со всей 
России: из  Москвы, Сочи, Орла, 
 Костромы, Вологды, Казани, Екате-
ринбурга, Барнаула и Сахалина».

Среди представленных в галерее 
отечественных брендов присут-
ствуют новые и  пока незнакомые 
российскому потребителю назва-
ния — AVIS, Эльвира Баско, Coccon, 
D – M Дженнет, Galina Grishina, 
INDOSSERO, IRIANA, KERMOLINA, 
Ольга Кольвах, Pashmina Kashmira, 
Tanya Alexandrova, ToryZak, Unicita…

Другое дело, что  речь в  основ-
ном идет о дизайнерах, а не о мас-
смаркете. А это абсолютно разные 
вещи. Суть дизайнерской деятель-

ности в  создании эксклюзивных 
серий одежды с высокой себестои-
мостью и соответствующим ценни-
ком. Чтобы получить демократич-
ные цены, нужны объемы и  упро-
щенная технология производства.

«В России есть и массмаркет, он 
сейчас тоже будет активно разви-
ваться и  в  перспективе спокойно 
заменит европейские бренды, к ко-
торым привыкли наши потребители, 
— уверена одна из  участниц про-
екта, основатель бренда ToryZak, 
дизайнер Виктория Козак. — Если 
в течение года западные игро-
ки не  вернутся, то  потом они уже 
не смогут этого сделать, поскольку 
ниша будет занята. Мы постараемся 
возродить культуру производства, 
создать полноценную экосистему 
российского фэшн-бизнеса. Для 
этого необходимо заявлять о себе 
и объединяться. Какая бы сложная 
ни была обстановка, люди все рав-
но будут нуждаться в  одежде. Если 
вспомнить Коко Шанель, то она 
развивала свое дело в не менее не-
благоприятных условиях».

У Виктории пока небольшое про-
изводство с  максимальной мощ-

ностью 20 костюмов в  неделю. 
Оборудование и  ткани в  произ-
водстве иностранные.

«Сегодня проблем много, будем 
их решать по мере поступления, — 
говорит модельер. — На данный мо-
мент у нас есть запас ткани, а когда 
он закончится, ситуация более-ме-
нее стабилизируется. В этом плане 
мне удобно работать с  Турцией и, 
честно признаюсь, не хотелось бы 
переходить на  Китай. Турция дает 
возможность покупать ткани от-
дельными рулонами, которых до-
статочно для производства неболь-
ших партий. А вот Китай предлагает 
большие объемы (3 – 5  км), ориен-
тируясь на массовку. Впрочем, нет 
ничего невозможного, и  при  необ-
ходимости мы научимся работать 
и с  большими объемами. Другое 
дело, что для быстрой реализации 
масштабных проектов не обойтись 
без господдержки. А самое главное 
— нам очень важна поддержка по-
требителей».

Шелковый 
путь легпрома

Сырье — одна из  болевых точек 
 отечественной индустрии моды. 
Сегодня в  России производится 
всего 5% тканей от нужного коли-
чества для организации полноцен-
ного пошива одежды. Уже понят-
но, что нас ждет еще более тесное 
сотрудничество с  Китаем, Тур-
цией, Индией, Бразилией, Паки-

станом, Ираном. Охотно идут на-
встречу также Казахстан, Таджи-
кистан, Узбекистан,  Туркмения и, 
конечно, Белоруссия, где в легкой 
и  текстильной промышленности 
работает около двух тысяч пред-
приятий, которые так или иначе 
взаимодействуют с Россией.

В целом же, по мнению специали-
стов, решить проблему с  тканями 
будет намного легче, чем с обору-
дованием. Даже заместитель гла-
вы Минпромторга Виктор Евтухов 
здраво констатировал, что на дан-
ный момент надеяться на развитие 
собственного производства обору-
дования для легпрома в РФ не сто-
ит. К сожалению, технику придется 
завозить из-за рубежа.

Еще  одна важная проблема от-
расли — острый дефицит персо-
нала. Профессиональных техно-
логов, конструкторов, закройщи-
ков, швей не найти днем с огнем.

Господдержка-
невидимка

Все перечисленные проблемы 
были озвучены на  конференции в 
Доме журналиста, в которой, кро-
ме дизайнеров и производителей, 
приняли участие представители го-
родского Центра развития и  под-
держки предпринимательства и 
Петербургской торгово-промыш-
ленной палаты.

Они отметили, что  у  Северной 
столицы есть все (в  том числе 
 «места для  вдохновения»), чтобы 
индустрия моды активно разви-
валась, и сказали общие фразы о 
том, что организации, которые они 
представляют, готовы оказывать 

информационно-образовательную 
поддержку и  предоставлять юри-
дические консультации.

«Мы проводим обучающие семи-
нары, в том числе на тему, как вы-
ходить на  экспорт. Подсказыва-
ем альтернативные варианты по-
ставщиков, которые сегодня хотят 
сотрудничать с  нашей страной», 
— отметила вице-президент СПб 
ТПП Екатерина Лебедева.

«Последние два года мы уделя-

ем внимание государственным ме-
рам поддержки для  самозанятых 
граждан, которых много именно 
в креативной индустрии», — до-
бавила руководитель  Центра кре-
ативных индустрий Центра раз-
вития и поддержки предпринима-
тельства Вероника Протасова.

Вместе с  тем  отчеты госструк-
тур о том, что  легпрому ока-
зывается поддержка, звучали 
и  раньше. В  реальности многие 
из  озвученных мер не  доходили 
до адресата, а некоторые и вовсе 
оставались на бумаге. К примеру, 
в 2019 году в петербургском Еди-
ном центре предпринимательства 
был подписан документ о созда-
нии петербургского кластера лег-
кой промышленности и моды. Од-
нако с тех пор об этой структуре, 
которая должна была работать по 
принципу профсоюза, благопо-
лучно забыли. А  присутствующая 
на мероприятии представительни-
ца центра предпринимательства о 
таком кластере даже не слышала.

Также никто не  смог ответить 
на вопрос, сколько швейных про-
изводств и  сколько дизайнеров 
на  данный момент работают в  Пе-
тербурге. «Мы такую аналитику 

специально не собираем» — был 
дан лаконичный ответ. Но  если 
нет элементарных данных о  тех, 
с  кем  работать и  кому помогать, 
то каким образом можно организо-
вать поддержку?

Кроме того, по словам предста-
вителей отрасли, власть не  всег-
да понимает, что  для  креативных 
дизайнеров и  производителей 
 массмаркета меры поддержки 
должны различаться. При  этом и 
те и другие нуждаются в интегри-
рованной единой системе.

«Процесс импортозамещения 
в индустрии моды достаточно 
сложный, трудоемкий и  затрат-
ный, — уверена владелец соб-
ственного бренда Ольга Кольвах. 
— В  нынешней ситуации отрас-
ли необходима более конкрет-
ная, ощутимая и специализиро-
ванная поддержка. У креатив-
щиков и  производственников 
разные задачи, тираж, себесто-
имость. Креативный дизайнер 
— это про  творчество, а  произ-
водственник — про  бизнес. Ин-
дустрия моды не может обойтись 
ни без одного, ни без другого».

И,  конечно, на  мероприятии, 
где собрались представители 
 индустрии, не  обошлось без  об-
суждения модных тенденций.

«Я бы обратила внимание на ха-
рактерную особенность моды — 
предсказывать будущее, — отме-
тила директор петербургского мо-
дельного агентства Жанна Лозо-
ватор. — Как правило, все, что мы 
видим на подиуме, через год слу-
чается в  нашей жизни. Некото-
рое время назад, когда еще никто 
не предполагал, что нас ждет вес-
ной 2022  года, на  подиумах был 
востребован стиль милитари… 
Зато в современных новых коллек-
циях, многие из которых я по дол-
гу службы уже видела, этого стиля 
практически нет. Несмотря на  то 
что мне он в какой-то степени нра-
вится, в  нынешних условиях эта 
тенденция радует».


